

Valoración de las políticas de los gobiernos
DE LA CAV Y NAFARROA

DICIEMBRE 2014



1. Diagnóstico

• INTRODUCCIÓN

El optimismo de Gobiernos e instituciones respecto a la situación económica carece de base sólida. Los datos demuestran que la situación es peor de lo que nos quieren hacer creer. Estamos ante una estrategia electoral para ocultar la inactividad y la sumisión de los gobernantes a la voluntad de los más ricos.

Dicha inactividad y sumisión, se basa entre otras, en la prioridad para las cuentas públicas del cumplimiento de los objetivos del déficit y el pago de una deuda que, consolidada mediante una reforma constitucional express, ha limitado en gran medida la capacidad de actuación de nuestras instituciones.

Pero además las políticas de los Gobiernos de Gasteiz y Nafarroa, han sido determinantes para el surgimiento y la persistencia de la crisis. Así, la situación, lejos de mejorar ha empeorado, dando como resultado el aumento de paro, precariedad y pobreza.

Como a continuación exponemos, desde las instituciones vascas no se han tomado ni se están tomando las decisiones necesarias para darle la vuelta a la situación. No se ha hecho una apuesta de país que permita a la ciudadanía vasca ver satisfechas sus demandas básicas en materia de empleo de calidad, servicios públicos universales y prestaciones sociales dignas.

• TEJIDO PRODUCTIVO DE EUSKAL HERRIA

- El sector primario

Tanto la agricultura como la pesca aunque tienen muy poco peso en nuestro PIB, son muy importantes para muchas comarcas de nuestro país y para un desarrollo integral y diversificado. No obstante, su evolución ha sido muy negativa en los últimos años.

En la misma medida en que las decisiones de Bruselas han perjudicado a nuestra pesca, la política agraria europea (PAC) desarrollada durante décadas ha dado impulso a la agricultura latifundista. La balanza agrícola es negativa, la importancia de las multinacionales va en aumento y estamos lejos de la soberanía alimentaria.

- Sector industrial

A pesar de que durante muchos años la industria ha tenido mucho peso en nuestra economía y, hemos sido capaces de dar el salto de la gran industria a nuevas industrias, debemos de subrayar que a nivel mundial hemos retrocedido notablemente. Se ha acelerado la destrucción de tejido industrial. Así, como ej. Araba, donde el 30% de dicho tejido ha sido destruido a lo largo de estos años.

Este dato resulta más escandaloso, cuando conocemos que la productividad de la economía vasca es un 28,5% más alta que la media de los países de nuestro entorno (Orkestra): nuestra tasa de productividad es la segunda más alta de toda la UE-15 tras Luxemburgo.

No hay ningún plan industrial de entidad mas allá de dejar que sea el mercado el que decida el cierre, la deslocalización y la creación de empresas. Empresas significativas de nuestro tejido productivo cierran, se trasladan o son vendidas mientras las instituciones públicas se limitan a lamentarlo.

Está aumentando el número de empresas que pasan a manos de capitales extranjeros y fondos de inversión. Multinacionales tanto en la rama industrial, como en salud, se han hecho con el control de importantes empresas.

Podemos decir que en determinadas variables estamos por encima de la media del Estado español, sí, pero la economía de Euskal Herria debemos de compararla con la de regiones europeas similares a la nuestra, y no con la débil economía española.

Sectores de gran peso como la siderurgia todavía tienen mucha influencia en nuestra economía y, sin dejarlos de lado, había que haber impulsado otros sectores. Para ello, era necesario realizar una apuesta fuerte por la I+D+I, así como una utilización más eficaz de los recursos actuales de ese campo. Sin embargo, y por desgracia, la política del cemento se ha llevado, también en Euskal Herria, una parte muy importante de los presupuestos.

Nuestras demandas por la creación de una mesa industrial de carácter inter institucional y de participación sindical para adoptar medidas drásticas para construir un modelo socio-productivo en favor de las personas y en defensa de nuestro tejido productivo, no han sido tomadas en consideración.

- Sector energético

El Estado español y como consecuencia la CAPV y Navarra, es el tercer estado con el precio de la energía más caro de Europa.

Según los datos del Eustat el precio del Kilovatio por hora se ha disparado un 74,5% desde 2007 llegando a 0,1752 euros, mientras por ejemplo en Alemania se sitúa en 0,1493.

Entretanto, se sigue produciendo un escandaloso trasvase de rentas en beneficio de los oligopolios eléctricos, a través de la factura que pagan empresas y consumidores debido al sistema de fijación de precios o lo que denominan el déficit tarifario. Las eléctricas del Estado doblan los márgenes de beneficio de sus homólogas europeas 6,78% en 2012 frente al 2,62%. (Informe de evaluación del plan de energías renovables en España. Fernando Prieto y otros)

La ausencia de una estrategia energética propia, está abriendo las puertas al extractivismo y a la especulación basado en los combustibles fósiles en nuestro país: gas de esquisto, hidrocarburos, refinamiento de arenas bituminosas...

- I+D+I. La innovación insuficiente.

Hoy en día, el 60% de los bienes creados por nuestra industria son de nivel tecnológico bajo o medio y en lo relativo al consumo energético son industrias en general muy intensivas. Todavía son pocas las empresas

que tienen tecnología de alto nivel, y la cantidad de patentes ha descendido en los últimos años.

La inversión en I+D+I es poco más de la mitad de lo que invierten países de similar renta per cápita a la nuestra. En Navarra, el año 2012 fue del 1,91% del PIB y en la CAV, del 2,19% (1,99% en 2013). Porcentajes muy alejados del 3,5% del PIB que invierten países de similar renta per cápita o productividad a la nuestra.

La innovación social como estrategia de implicación y participación de las trabajadoras y trabajadores en la empresa es apenas imperceptible. El modelo de empresa se mantiene inalterable desde el siglo XIX y la propiedad y el poder pertenecen a los empresarios que hacen y deshacen a su antojo.

- Fuga de capitales

Se sigue exportando capital vasco. Es especialmente reseñable la gran cantidad de capital que se va fuera de Euskal Herria y se invierte en el exterior. En principio, no debería haber ningún problema para exportar capital, el problema es que eso se produce a causa de las incapacidades de aquí, como consecuencia, por ejemplo, de tener una tecnología de nivel bajo o medio.

Según datos de ORKESTRA, de 1993 a 2011 se ha exportado capital vasco por un importe de 79.461,6 millones de euros.

- Sector financiero

La banca del estado español tiene el crédito más caro para familias y Pymes (pequeña y mediana empresa) de la UE. El primer semestre de 2014, según datos del Banco de España, el interés medio de los préstamos en el Estado español fue del 10% frente al 5,95% de los europeos.

La liquidación de las Cajas Vascas un desastre sin precedentes para la economía de HEH. Los Gobiernos de Navarra y la CAV han cerrado su hoja de ruta con la liquidación de las Cajas Vascas y, la privatización definitiva de Kutxabank y CAN. UN paso más en la estrategia al servicio de la gran banca y los especuladores para apropiarse de la gestión del ahorro vasco.

Con esta estrategia, se pone al servicio de accionistas privados un recurso fundamental para el desarrollo de nuestro tejido productivo, la socialización del crédito y el ahorro vasco y, la mejora de nuestras condiciones de vida.

- Sector servicios

El sector servicios en lo que hace referencia a la distribución y el comercio, ha estado basado en dejar hacer al mercado y propiciar el establecimiento de grandes superficies comerciales. Las estrategias de estos centros de distribución está alejada de una relación directa con nuestra producción han propiciado una movilidad cada vez más cara y contaminante y una liberalización horaria en beneficio de las grandes multinacionales.

Los servicios de apoyo a la producción se centran básicamente en el negocio del cemento y obras faraónicas como el Tren de Alta Velocidad, de escasa rentabilidad social.

Los servicios a las empresas para fomentar una gestión estratégica, el apoyo a la asociación empresarial, la internacionalización, la imagen de marca, está siendo netamente insuficiente.

• POLÍTICA ECONÓMICA Y MODELO DE DESARROLLO

- Política Fiscal

El sistema tributario favorece a las rentas de capital en detrimento de las rentas de trabajo y no es equitativo.

La presión fiscal en Hego Euskal Herria está muy por debajo de los estándares europeos. Concretamente, en 2011 la presión fiscal media de la CAV fue del 31% del PIB frente al 38,8% de la UE. Mientras que en Navarra la presión fiscal tan solo alcanzó el 28% del PIB, lo que supone 10,8 puntos del PIB por debajo de la media de la UE. (Informe fiscalidad de LAB).

Si en vez de las medias de la Unión Europea nos comparamos con países de similar renta per cápita a la nuestra, la presión fiscal en relación al PIB es todavía mucho menor. Esto se debe al trato de favor que reciben las rentas de capital en los impuestos, por no hablar de la permisividad con el fraude fiscal, los paraísos fiscales y la economía sumergida.

- Política presupuestaria

Desde el ámbito institucional y mediante la política fiscal y presupuestaria, no se ha potenciado una política redistributiva de la riqueza que posibilite el ejercicio del derecho a la protección social, educación, salud y a unas condiciones de vida dignas, sino todo lo contrario:

- Las dotaciones presupuestarias en gasto social están cada vez mas alejadas de la media Europea. No se tiene como objetivo la convergencia con Europa en sanidad, educación y protección social. Desde el año 2009 al año 2014, el gasto social ha ido disminuyendo pasando del 69,6 % al 68,5% del presupuesto.
- Los recortes y el repago, están mermando ostensiblemente la universalidad de los servicios públicos, aumento de las listas de espera en sanidad, destrucción de empleo público...
- El capítulo de inversiones es apenas significativo. Así, los presupuestos se limitan a costear los gastos de funcionamiento imprescindibles, sin ninguna apuesta decidida para romper el ciclo económico basado en la recesión y los recortes.
- Las cuentas públicas condicionados por la ley de estabilidad financiera y los criterios del déficit se han empequeñecido año tras año. El esfuerzo de la carga financiera en 2015 (amortización de deuda y pago de intereses) aumenta un 21,4% y absorbe más del 41% del incremento presupuestario. La situación es tan aberrante que, el aumento en la recaudación tendrá como destinatario final al mundo de la banca responsable del origen de la crisis.

- **MODELO DE RELACIONES LABORALES**

- **La negociación colectiva ha sido destruida por la reformas y la acción de los gobiernos**

La reforma laboral ha liquidado la negociación colectiva, Además, ha entregado máximos poderes a los empresarios en las decisiones sobre la gestión empresarial. Todo ello, está destruyendo la negociación colectiva como instrumento de mejora de las condiciones de trabajo.

La administración pública en su carácter de patronal decide unilateralmente los recursos que asigna a los servicios que presta; decide los salarios y las condiciones de trabajo. La negociación colectiva en el sector público, es un paripé en el que las instituciones son juez y parte.

- **El diálogo social no existe**

Los instrumentos de participación institucional tanto en la CAV como en Navarra son inoperativos, carecen de cualquier tipo de incidencia real en la definición y evaluación de las políticas públicas y son meros apéndices de la alianza establecida entre los gobiernos de la CAV y Navarra y, la patronal.

El Gobierno de la CAV pretende utilizar el diálogo social como instrumento para ratificar sus políticas en beneficio de la patronal, consolidar las reformas y tener cobertura para sus políticas públicas. Para ello cuentan, con el apoyo inestimable de CCOO y UGT. Su posición de sumisión a la patronal hace inviable un diálogo social con las mínimas garantías.

El Gobierno de Navarra, ha disfrutado de un diálogo social del que ha excluido al 40% de la representación sindical, que le ha permitido hacer y deshacer a su antojo. CCOO y UGT en Navarra han sido y son, el principal apoyo de un régimen cada vez más ajeno a los intereses de la ciudadanía Navarra.

- **CAPACIDAD COMPETENCIAL CADA VEZ MÁS RAQUÍTICA**

Por medio de las reformas legislativas en todos los ámbitos, las instituciones vascas se están convirtiendo en meros transmisores de las políticas realizadas en el Estado. Esto está poniendo en grave riesgo nuestro proyecto económico como país.

En los dos primeros años de legislatura, el gobierno de Rajoy ha aprobado 61 leyes. De ésta, 47 han sido decretazos que han afectado al ámbito laboral, sector financiero, pensiones, protección social, sanidad, educación, libertades civiles y sindicales.. Todas ellas, se están aplicando en la CAV y en Navarra. En ocasiones, los Gobiernos de Hego Euskal Herria, han utilizado el argumento de la imposición de boca para afuera, para ocultar la coincidencia en la agenda neoliberal de recortes con los que en muchas ocasiones han sido pioneros.

2. Consecuencias de las políticas neoliberales en nuestro pueblo

• EL MERCADO Y COMO CONSECUENCIA EL PODER ECONÓMICO, ES QUIEN DECIDE LA POLÍTICA ECONÓMICA Y SOCIAL

La recuperación económica se deja en manos del mercado. Los argumentos utilizados por los Gobiernos de Hego Euskal Herria como única salida para la reactivación económica, son conocidos: reducción de costes para poder competir en los mercados internacionales; poner cada vez más recursos en manos de los que más tienen con la esperanza infundada de que invertirán en el tejido productivo y en la creación de empleo.

Pero la riqueza apropiada por los que más tienen y los rentistas terminan de la mano del sistema financiero en la especulación y en los paraísos fiscales.

• EL CRECIMIENTO ECONÓMICO ES INSIGNIFICANTE

Es evidente que el crecimiento del PIB esconde realidades no aceptables (destrucción de medio ambiente, contaminación, gasto armamentístico...). Sin embargo, el poder neoliberal ha hecho del crecimiento del PIB un mantra del que pretenden hacer depender nuestro bienestar.

En la actualidad nos encontramos con crecimientos minúsculos del PIB como el del segundo trimestre de 2014 en la CAV un 0.9% o en Navarra del 1,6%. La realidad nos demuestra un hecho incontestable: se nos está imponiendo un modelo de crecimiento que implica mayor desigualdad en la riqueza y una fuerte precarización en el empleo y en las condiciones de vida.

• LA SUMISIÓN A LOS OLIGOPOLIOS DE LA ENERGÍA Y LA BANCA ESTÁN PRODUCIENDO UN INGENTE TRASVASE DE RENTAS DE LAS PERSONAS, FAMILIAS Y EMPRESAS A DICHOS OLIGOPOLIOS

No han dicho ni una sola palabra respecto al elevado coste de la energía porque comparten con ligeros matices las decisiones adoptadas por el gobierno del Estado. Así, han promocionado activamente la liquidación de un instrumento trascendental para nuestra economía como eran las cajas Vascas y Kutxabank bajo control público.

• NULA APUESTA POR LAS ENERGÍAS RENOVABLES Y SUSTITUIBLES

No hay apuesta alguna identificable con plazos y recursos para generar unos recursos de energía renovable y sustituible, que además nos permita cumplir con los objetivos del cambio climático. Nada en relación a una apuesta decidida por la intermodalidad y el transporte colectivo. Todo lo contrario, se invierte en infraestructuras de escasa rentabilidad social como el TAV y se apuesta por el fracking y las nuevas extracciones en el Cantábrico.

• INFRA-DESARROLLO DEL SECTOR PÚBLICO VASCO

El sector público ha sido víctima de la política de despilfarro de los últimos años. Las arcas públicas están en una situación muy grave, por falta de equidad fiscal. Los gobiernos de la CAV y Navarra se han limitado a hacer

un seguimiento ciego de las políticas neoliberales impulsadas por Bruselas y el Estado español.

Por medio de las reformas legislativas en todos los ámbitos, las instituciones vascas se están convirtiendo en meros transmisores de las políticas realizadas en el Estado y esto está poniendo en grave riesgo nuestro proyecto económico como país.

- **LA REMUNERACIÓN DE LA POBLACIÓN ASALARIADA RETROCEDE Y POR TANTO, LA DEMANDA PÚBLICA Y PRIVADA TAMBIÉN**

En el año 2000, los salarios significaban el 51% del PIB y, en el año 2012 el 46,4%. Las rentas empresariales por contra han pasado en los mismos años del 42,4% al 44,5%.

En Navarra los salarios han pasado de representar el 47% del PIB en el 2000, al 42,1% en el 2013. Tal como sucede en el Estado Español, en HEH también estamos a las puertas de que por primera vez las rentas empresariales sean superiores a las salariales.

- **DESTRUCCIÓN BRUTAL DE EMPLEO**

Desde el año 2008, se han destruido 147,000 puestos de trabajo en la CAV y 35.400 en Navarra. Desde Diciembre de 2007 hasta Agosto de 2014 la afiliación a la SS se ha reducido en 139.784 personas en HEH.

Los porcentajes de nueva contratación indefinida se mantiene en niveles bajísimos. La temporalidad marca la dinámica mayoritaria en el mercado de trabajo. El 93,1% de los nuevos contratos son temporales en la CAV y el 94,8% en Navarra.

- **LA DESIGUALDAD AUMENTA**

Un 53,7% de las personas desempleadas no reciben prestación de desempleo (Informe de LAB).

La tasa de riesgo de pobreza y exclusión social en la CAV rebasa el 17% de la población y en Navarra el 11% según el indicador de referencia europeo (Arope). Del 2008 al 2011 se ha incrementado un 41% en la CAV y un 71% en Navarra.

75.000 unidades convivenciales en HEH son demandantes de renta básica o Renta de inclusión social.

900.000 personas en HEH viven por debajo del umbral de la pobreza situado en referencia europea en 11.560 euros anuales.

Estos datos por sí desoladores, lo son todavía más cuando observamos que la renta per cápita en la CAV y en Navarra, fue de 33.478 euros en 2012. Mientras que la media de la UE-27 fue de 25.100 euros. ¿Quién se queda con la renta?

• **Y, SIN EMBARGO, RECURSOS EXISTEN PARA DARLE LA VUELTA A LA SITUACIÓN**

El balance por lo tanto de este año y, de los años en los cuales los gobiernos de la CAV y Navarra han hecho causa común con los defraudadores, los especuladores y la patronal, no puede ser más negativo.

A la situación dramática que hace que cada vez más personas sean excluidas de las posibilidades de acceder a unas condiciones de vida dignas, al incremento de la precariedad, se une la irresponsabilidad de unos gobiernos que están tratando de vender humo con declaraciones electoralistas de que la cosa va bien.

Efectivamente la cosa va bien, pero va bien por ejemplo para las empresas del IBEX35, 33 de las cuales tienen sociedades domiciliadas en paraísos fiscales; 467 sociedades al cierre de 2012. Su número se ha duplicado desde 2009, según datos publicados por ABC (Agencia nacional de valores).

El beneficio neto declarado de las empresas del Ibex 35 en los seis primeros meses del año ha sido de 14.900 millones de euros, un 10% más que en igual periodo del año anterior.

La banca en el Estado ha ganado 7.449 millones de euros entre Enero y Septiembre de este año. Hay que tener en cuenta, que hasta Septiembre, estos mismos bancos destinaron a saneamiento y provisiones 17.412 millones de euros.

El 50% de las rentas empresariales y de capital se ocultan a hacienda según Fedea, lo que supone en el conjunto del estado entre 18.000 y 19.000 millones de euros anuales. Si a esto sumamos el fraude en el IRPF y el Impuesto de sociedades la cifra del fraude se sitúa en el 4% del PIB.

La conclusión final: No es un problema de que no haya recursos y dinero para conseguir que todas las personas puedan acceder a unas condiciones de vida dignas. Es el reparto de la riqueza lo que está en juego. O, apostamos por la acumulación en unas pocas manos gracias a políticas regresivas en materia fiscal y presupuestaria o, apostamos por la inversión real en las personas, en su bienestar y, en el desarrollo de un tejido productivo y de servicios públicos acorde a criterios sociales y medios ambientales.